

MUSSOLINI MEDIADOR



MUSSOLINI

FUE PROPUESTO POR CHAMBERLAIN Y ACEPTADO POR HITLER

La aceptación se produjo después de que el Fu ehrer conferió por teléfono con el Duce. — Hitler, Mussolini, Daladier y Chamberlain se reunen mañana en Munich. — Es con el objeto de llegar a una fórmula para la solución pacífica del problema internacional. — El gobierno inglés publicó el texto de la respuesta de Hitler a una nueva carta de Chamberlain. — Declara Hitler que no es su intención invadir Checoeslovaquia sino que se le garantice la entrega de los territorios de los Sudetes. — Chamberlain ape la al Papa quien dirigirá un discurso por radio

Hitler ocupará los territorios sudetes

ESTA FORMULA SERA PROPUESTA EN LA TRASCENDENTAL CONFERENCIA DE MAÑANA EN MUNICH, POR FRANCIA Y GRAN BRETAÑA. — UNA COMISION INTERNACIONAL DETERMINARA LUEGO LAS NUEVAS FRONTERAS DE CHECOESLOVAQUIA

Alemania pospuso su movilización

BERLIN, 28 UP.—El ministerio de prensa y propaganda informó hoy a los representantes de la prensa extranjera de que el Fuehrer Hitler dirigió ayer una carta al premier Chamberlain, en la cual refuta los pretextos invocados por Checoeslovaquia en contra de la aceptación de las condiciones contenidas en el memorándum entregado al premier Chamberlain en la conferencia de Godesberg. La carta del Fuehrer dice que él insiste en la ocupación inmediata del territorio de los Sudetes por medio de un contingente del ejército alemán, puesto que esa medida no representa más que una garantía de seguridad para un arreglo definitivo, rápido y fácil. Esta medida de seguridad es absolutamente indispensable para satisfacer a Alemania.

Servicio cablegráfico exclusivo para NOVEDADES

rer se refiere principalmente a las objeciones hechas por el gobierno de Checoeslovaquia a las condiciones expuestas en el memorándum del Fuehrer entregado al premier británico en Godesberg, y declara abiertamente: "Yo no puedo llegar a comprender, y aun a admitir, que los argumentos empleados

—Pasa a la pág. 8

HITLER NO ACEPTA QUE LAS OBJECIONES CHECAS HAYAN SIDO PRESENTADAS EN SERIO

LONDRES, 28 UP.—El gobierno británico publicó hoy la respuesta de Hitler enviada al premier Chamberlain con fecha de ayer, a su propia carta del día anterior. La carta del Fuehrer



Nº 783—Director Rafael Solcy—Año III
San José, Miércoles 28 de Setiembre 1938

QUISICOSAS...

De Honduras se solicitan textos costarricenses.

Relaciones Exteriores ha pensado en enviarle el texto del tratado de límites con Panamá que tan bien concuerda con la tesis hondureña.

Es para demostrar la homogeneidad del criterio oficial.

Colombia y Perú se han dirigido a Roosevelt ofreciendo sus buenos servicios en pro de la paz.

Pues hombre, ya no hay temores de guerra.

Ya todo ha pasado. El cielo está sin nubes...

A Mr. Roosevelt le duele mucho que estalle una guerra por que eso de las balas no solamente matan a la gente sino que les rompen el uniforme...

Pero está dispuesto a participar si las cosas no son como lo quieren las naciones llamadas democráticas.

El fin justifica los medios.

Dón Mario Sancho renunció a la Academia de la Lengua porque en el idioma castellano existen las palabras derechas, antirrejas y porque los franquistas mataron a García Lorca.

Tiene razón.

Los idiomas modernos deben tener un color definido y nada de comprender cosas de uno y otro lado.

Un idioma libre es una vaina.

Si hay guerra europea no pagamos las deudas externas. Pero si no hay guerra... tampoco, porque para qué vamos a pagar si todos estamos en paz.

VIBRACIONES DEL MINUTO

Monumento al Dr. MORENO CAÑAS

Todo el país está contribuyendo al monumento del doctor Moreno Cañas. Hay un sentimiento espontáneo en favor de esa idea noble y justiciera. Puede decirse que no va quedando ya ningún costarricense que no haya aportado su óbolo o lo esté aportando en estos momentos.

Pensamos que ese monumento al doctor Moreno Cañas es uno de los grandes estímulos a los hombres que se han sabido sacrificar en la vida en aras de la ciencia y de la humanidad. Quienes como aquel hombre sabio, generoso y altruista, prestaron sus servicios en todos los momentos, y no solamente en Costa Rica, sino en cualquier parte, y no solo en favor de unos pocos sino de todos, tienen sobre su tumba y en holocausto a su recuerdo esta clase de recompensas, sirven de ejemplo y estimulan a los modernos a juventudes a ser seguidores de sus pasos.

"AVENTUREROS DEL AIRE"



Y muy sabroso decir eso: ahora estamos en paz. Y adelante con los faroles.

Sospecha Diario de Costa Rica que los diputados que no fueron a Sixaola es que no están con el tratado...

Caramba... Esto es visión y lo demás son

tonterías.

Fueron solamente doce diputados propietarios que asistieron al viaje del Sixaola...

Los doce apóstoles.

La docena...

Pues pasarán a la historia.

La comisión dictaminadora en

LA COMPAÑIA DEL ABACA PROSIGUE SUS ACTIVIDADES CON GRAN INTENSIDAD

NO ES CIERTO COMO LO INFORMAN DE SIQUIRRES QUE SE PARALIZARÁN LAS SIEMBRAS

Dentro de poco tiempo llegará la maquinaria necesaria para comenzar su industrialización

Importantes declaraciones hace a NOVEDADES don Manuel Lachner, uno de los directores de la compañía

Publican los diarios, de esta mañana la noticia de que la compañía del abacá ha paralizado sus actividades en vista de lo tensa que se ha puesto la situación en Europa, ya que la fibra que aquí se produce será exportada en su totalidad a Alemania. Como se sabe, del abacá se obtiene una fibra de excelentes condiciones de solidez, que tiene gran empleo para la fabricación de mecates que han de tener extraordinaria resistencia. Es un artículo que tiene un mercado mundial, pues de todos los países lo solicitan a los productores.

La compañía del abacá, formada en esta capital después que el congreso aprobó un plan de protección de las industrias textiles, ha venido haciendo grandes plantaciones en la región atlántica, las cuales van muy adelantadas.

En relación con la noticia publicada y que emana de Siquirres, conversamos esta mañana con nuestro distinguido amigo don Manuel

Lachner, quien es uno de los directores de la compañía y que se sirvió suministrar algunos de tales, que son los siguientes:

"Me ha sorprendido grandemente la noticia publicada de que la compañía del abacá suspendió sus actividades, ya que no hemos tomado los miembros de ella, acuerdo alguno, e nese sentido. Por el contrario, estamos trabajando con gran intensidad en nuestro deseo de completar cuanto antes las siembras de la planta y en ningún momento se han suspendido los cultivos.

Dentro de poco tiempo llegará la maquinaria necesaria para la industrialización de la fibra la que comenzará tan pronto como se cuenta con la cantidad necesaria de ella. Eto es lo que hay de cierto en cuanto se refiere a la compañía del abacá."

Mucho agradeceremos al señor Lachner sus importantes declaraciones.

lo del tratado de límites fue la que no asistió a la expedición diputadil... h

No han querido conocer a la víctima. O es que no piensan en hacéla.

El último telegrama de Sixaola fué puesto conjuntamente por todos los doce diputados propietarios y dice así:

"Nos han puesto a volar".
Diputación.

Los diputados suplentes no han querido volar en Sixaola por lo que pueda ser... y tener segura la propiedad.

Cada uno está en lo que está.

...Ante la amenaza de que el proyectado arrego de límites con Panamá, el secretario de Relaciones Exteriores enviará al mismo tiempo una exposición, los señores diputados han resultado disolver el Congreso.

Algunos aceptan lo del tratado, pero unánimemente están en contra de esa exposición.

Dicen no haber dado motivo para tanto.

Los precios del dulce se mantienen firmes...

Ya lo ven... ¿Qué dirá de esto la gobernación de San José?

RADIO LIBANESA

1030 Kc. — TEL. 2880

Invita a todos los aficionados al canto a participar en el FORMIDABLE CONCURSO

RADIO CANCIONERO

QUE PRINCIPIARA EL 1º DE OCTUBRE

Todos los que deseen tomar parte en este concurso, deben hacer la solicitud de ingreso con tiempo.

Premios para los vencedores

MOMENTO INTERNACIONAL

Chamberlain y Roosevelt

La serenidad de la nota de Chamberlain y la no menos serena de Roosevelt dirigidas ambas a Hitler, pareciera que dejan abierta una amplia puerta a la paz y cierran todos los portillos de la guerra. Son sanas las advertencias. En ambos documentos se describe el horror de una matanza en que van a sufrir todos los pueblos del mundo. Manteniéndose dentro de las tesis sustentadas por ambas potencias y haciendo uso de sus inevitables actitudes caso de producirse la agresión de parte de Alemania, puede decirse que estos documentos son eminentemente sentimentales.

Contrastan con las declaraciones del Fuehrer Hitler quien en un verbo de admonición de combate declaró ante todo que Alemania estaba preparada para la guerra.

Pero bien, por qué ha de estallar la guerra?

Es simplemente una cuestión de poderío?

O es una cuestión de renovación de la política del mundo, y cambiar de las tendencias liberales hacia las tendencias absolutistas?

Porque tras los dos grandes países que han mantenido el liberalismo como lo son Francia e Inglaterra, está colocada Rusia. Y Rusia no es un país liberal ni democrático.

No cabe entonces pensar que se trata de la bolshevisación del mundo. Tan censurables es una dictadura de la derecha como de la izquierda.

No podríamos hacer un juicio definido acerca de estos bloques de naciones que se enfrentan las unas contra las otras. En nombre de la humanidad se pondera la paz.

Pero no podemos ignorar que la paz es una palabra convencional. No viven en paz los países totalitarios.

No vive en Paz Rusia, ni en ella misma, ni en el mundo Tampoco viven la paz las demás naciones europeas y menos aún la viven las naciones del extremo oriente.

Pero siempre creemos que ha de llegar un momento en que los pueblos comprendan bien que es preciso volver a la paz, pero no en beneficio de los extremos, sino en beneficio de las libertades.

Esas libertades por las que Francia e Inglaterra están dispuestas a ir a las trincheras.

LA VERDAD DE ESPAÑA EN FRANCIA

(DISCURSO DE JACQUES DORIO A SU REGRESO DE ESPAÑA)

(Continuación)

republicano tienen ustedes, un ejército y una aviación específicamente española? Aquí tengo una pequeña estadística de los aparatos tomados o derribados a los rojos en dos años de guerra por el Ejército nacional: están los siguientes: 83 franceses, los demás son rusos o americanos (¡Otro buen país no intervencionista!), otros son checos o ingleses; ¡Ni un solo aparato español! El material antiaéreo es igualmente extranjero. Pero las baterías que nosotros hemos visto, al azar, estaban manipuladas exclusivamente por españoles. Y debo decir que no lo hacían mal, a pesar de las complicaciones que acarrear los perfeccionamientos del tipo antiaéreo.

No hemos dejado de plantear (ningún francés podría dejar de hacerlo) el problema de la intervención italiana y de la intervención alemana. En todas partes se nos ha contestado con la misma frase: "Sí; tenemos unos 25.000 italianos, algunos en el frente, y 4.000 alemanes, empleados, sobre todo, en los servicios técnicos del Ejército. Agradecemos — nos han dicho las autoridades nacionales — a Italia y a Alemania la ayuda de que podríamos haber prescindido sin la intervención rusa y la ayuda material francesa. Pero reconozca usted que esos 30.000 extranjeros compensan apenas las decenas de miles de voluntarios internacionales que están entre nosotros que esos 30.000 extranjeros republicanos. Reconozca usted también pueden ser el factor decisivo de la guerra, puesto que tenemos en el momento actual 700.000 españoles movilizados. En cambio la ayuda italiana y la ayuda alemana, sobre todo la ayuda italiana, han sido decisivas desde el punto de vista moral y diplomático, si bien menos importantes desde el punto de vista militar. Estamos eternamente agradecidos al señor Mussolini por haber sido nuestro portavoz en la palestra internacional cuando nadie quería reconocernos.

Tampoco hemos dejado de repetir a las autoridades nacionales que el jefe del Frente Popular afirmaba que la independencia de la España nacional se encontraba amenazada por la presencia italoamericana en el territorio español. Y a esto se nos ha respondido siempre con orgullo, y más de una vez he tenido la impresión de que de no haber estado precedido en España por una sólida reputación de servidor nacional, se hubiera quizá respondido de otra manera a mis preguntas impertinentes. He aquí como se nos ha respondido. Franco me decía:

"Pero esos señores del Frente popular olvidando que somos nacionales?"
El general Varela añadió:
"Jamás nadie podrá atentar a la independencia de España. Los rusos lo están experimentando ahora".
El jefe de la aviación nacional me afirmaba incluso que España nacional se batiría contra cualquiera que intentara tomar una pulgada de su territorio.
Según mis propias observaciones — y es jurgo que en mis preguntas he hecho verdaderos prodigios de intención —, el pueblo español trata a los italianos y a los ale-

manes como amigos; eso es cierto. Pero nunca, a mi entender les toleraría que se condujeran como amigos, si semejante idea les asaltara. Pero los franceses deben conocer su propia historia; deberían saber que no hay pueblo en el mundo más celoso de su independencia que el pueblo español, puesto que consiguió hacer fracasar al genio de nuestros más grande capitán; Najoléon. La revolución nacional de 1936 no me ha parecido menos celosa de su independencia que los españoles de 1808.

Sobre el destino militar de esta gran batalla mi convicción está formada; militarmente, la España nacional tiene ahora todos los triunfos en mano. Franco ha creado una instrumento sólido que le dará la victoria. Si no se produce el milagro, o una intervención extranjera al lado de los republicanos, o desencadenaría una guerra internacional y cambiaría todos los términos del problema, el Ejército nacional triunfará. Que se aplique o no el plan de Londres, que se retire o no los voluntarios, la victoria militar no puede escapar a los nacionales.

Y yo creo que el genio de Franco habrá consistido en hacer la guerra sin agotar al país y permitir así que la Revolución nacional se desarrolle al mismo tiempo que las operaciones del frente.

Es sorprendente, asombroso casi, oír a los oficiales superiores del Ejército español hablarlos tanto de la necesidad de establecer una justicia para el pueblo como de la necesidad de terminar la guerra rápidamente.

La retaguardia da la impresión a un tiempo de una gran serenidad moral y de una holgura material poco corriente en un país en guerra. Observando más detenidamente, se da una cuenta de que se halla ante una formidable cantera social.

Las ciudades de a retaguardia han conservado su aspecto normal. La situación desde el punto de vista de la alimentación, es buena, los géneros de consumo son abundantes, todo apenas en un 20 o un 30 por el costo de la vida, que ha aumentado, es mucho menos elevado que en Francia.

Las restricciones son muy inferiores a las que nosotros conocimos durante la guerra y el Gobierno lucha energicamente y con éxito contra el aumento de los precios, con muchísimo más éxito que los gobernantes que nosotros tenemos desde hace dos años.

El "Plato único" que se paga como una comida completa, es una obra de solidaridad para los huérfanos y para el frente. El día sin carne bovina está destinado a re-

constituir la riqueza ganadera, destruida en parte por los rojos y a alimentar a las zonas republicanas hambrientas, como Cataluña y Castilla la Nueva, que se encontraba en un estado de insuficiencia alimenticia desolador. Pero estas mismas restricciones son perfectamente soportables por la población nacional.

La moral de la retaguardia es igualmente excelente. Por todas partes, espontáneamente, en las ciudades como en los campos, la población saluda con el brazo en alto a las autoridades, sin que esto sea obligatorio, ni mucho menos. Las manifestaciones en que hemos participado, en el antiguo feudo socialista de Baracaldo o en el viejo pueblo de Alcalá del Río, nos han demostrado claramente que la población se ha adherido en su inmensa mayoría al nuevo régimen.

Debe hacerse notar que este régimen se ha consagrado a una intensa obra de solidaridad humana. Ha movilizado todas sus fuerzas contra la miseria consecuencia de la guerra civil, de los fusilamientos e incluso del antiguo estado social español, que la república había agravado aún más.

1936, el Gobierno, dando carácter oficial a la gran obra creada por la Falange, y con ese buen deseo que es imposible no notar a cada paso en España, constituyó el Auxilio Social para acudir a remediar todas las miserias. Es una mujer joven, cuyo marido cayó asesinado por los rojos, Mercedes Sanz Bachiller, la que aboga su dolor consagrándose a un magnífico trabajo de solidaridad social. El Auxilio Social fomenta, además, las "cocinas familiares" destinadas a los ancianos y a los pobres.

Por sólo estas dos instituciones se han repartido el año pasado decenas de millones de comidas en todas las ciudades reconquistadas. Inmediatamente después de los soldados llegan equipos del Auxilio Social, que montan inmediatamente sus cantinas, aprovisionan a la población, buscan a los necesitados jóvenes y adultos, para acudir en su auxilio. Esta organización desarrolla la paralelamente una vasta red de obras destinadas a la madre y al niño (casas-cunas, guarderías infantiles). En Sevilla, bajo la autoridad del general Queipo de Llano, que es un gran realizador, al que quiero rendir aquí público homenaje, no fuera más que para dignificar a los milicéales del Frente Popular, en dos años se han hallado los medios para instalar una "Maternidad" en cada uno de los veintidós barrios de Sevilla, que podían

Hoy Hace 50 Años

Una huelga nueva producíese en los trabajos del ferrocarril a Linién, en construcción. Los huelguistas con unos 800, todos italianos. Llega el primer grupo de 300 a la ciudad de Cartago a protestar ante el gobernador de la provincia del trabajo que les daba el contratista, y luego se presentan unos 500 más, como los anteriores, hambreados y desarraigados, contándose por docenas los abatidos por fiebres malignas. Una manifestación pacífica, sin alta veces ni provocaciones. Esa gente inspira lástima al vecindario y es protegida en toda forma, atendiendo a los pacíficos. Por vía de precaución el gobierno envía a Cartago a velar por el orden 150 policiales bien armados. Los huelguistas informan a autoridades de que los italianos contratados por las autoridades que de los emi Minor C. Keith, 121 habian fallecido a causa del tífusismo y fiebre amarilla y de "aguas negras" en los distintos campamentos de la Línea y que todos, posiblemente, dejarían en esos lugares la vida de exigir les el gobierno regresar al trabajo. Denuncian que Mr Keith faltaba, para con ellos, a todo término de sus contratos, negándoles hasta la paga. Llevaban un mes de no cobrar. No contaban en los campamentos con médicos, medicinas ni hospitales, servicios a los que estaba con ellos comprometidos aquel empresario. La comida era pésima y mezquina, faltando constantemente el pan. En casos, hasta a látigo hacíanse bajar a los enfermos, siendo en general el trato de capataces y mandadores, muchos de ellos negros, peores que a burros. Estas revelaciones conmueven los sentimientos de los cartagineses y un grupo de señoras distinguidas dirigense al presidente General Soto, para que, si quiera por humanidad, resolviera la situación de tanto sufrir víctimas de la especulación y del engaño. El jefe del Estado investiga la situación de aquellos emigrantes y después de una conferencia con Minor C. Keith este empresario hace circular en Cartago y San José una hoja suelta desautorizando enfáticamente los cargos de aquellas gentes, declarando que sus contratos para ellos eran cumplidos al pie de la letra, pidiendo a las autoridades respectivas el fiel cumplimiento de los mismos de parte de aquellos trabajadores sin la cual cooperación de los trabajos de construcción del Ferrocarril sufrirían atrazo con un inefecto perjuicio para sus in-

tereses y los de la república. Por el momento prohibíose a los huelguistas trasladarse a la capital de la República para lo que guardias armados vigilaban noche y día la carretera y caminos vecinales. Tampoco querían regresar a la Línea. Dormían en los corredores del Palacio Municipal, del edificio del mercado y del rastro, alimentándose de caridad. Ninguno portaba una peseta. Los jornales —decían— los habían de jado en medicina en los comisaríatos del mismo empresario. No faltaron en la antigua metrópoli caballeros de buen corazón que se pusieran a parte de los emigrantes en desgracia promoviendo incidentes con el gobierno para que se les dejase en completa libertad de acción, máxime — se alegó — tratándose de magníficos trabajadores del campo que serían de una utilidad grande al desarrollo de la agricultura. A estudiar el problema fué expresamente a Cartago el Secretario de Gobernación licenciado don Máximo Fernández. Seguramente este funcionario informó al Jefe del Estado en forma favorable a las quejas bien fundadas de los huelguistas, que muy pronto quedaron en amplia acción personal de movilización. La mayoría de ellos trasladáronse a San José ocupándose en distintas actividades. Todos encontraron fácil trabajo. Fué entonces debido a estas complicaciones, que el empresario señor Keith pensara como lo hizo inmediatamente, en traer una inmigración de trabajadores de la raza de color para reponer a los italianos.

Por ley de 23 de diciembre de 1869 se destinó a los entonces pobladores de Naranjo de Grocía y de los más que allí llegarán a avendarse 140 manzanas de tierras de los baldíos nacionales, para servicio de sanidad, sección comprendida entre los sitios Cerro del Poás y Naranjo, donde hoy se encuentra la población de ese nombre, tierras que les fueron vendidas y que ellos tomaron a razón de 10 pesos las manzana. Quienes de los interesados en 1888 habían pagado esas propiedades dirigiéndose al gobierno para entrar, por medio de título, en goce de legítimo derecho de las mismas, por lo que el gobierno del general Soto dió un acuerdo autorizando al Alcalde de aquella localidad, del Naranjo, para que previas en informaciones procediera a extender los títulos correspondientes a quienes habían pagado y extra-oficialmente se anunció a los vecinos que no habían aún cumplido con la obligación que serían desposeídos de los lotes que ocupaban de no haber sus cancelaciones en tiempo prudencial. Todos pagaron y todos adquirieron por esa razón títulos de propiedad.

FLORITA MONGE A PUNTO DE PERECER AHOGADA EN EL TORRES

En estado de suma gravedad fue trasladada al San Juan de Dios

En estado de suma gravedad ingresó ayer al Hospital de San Juan de Dios, la niña Florinda Monge Artavia, de 1 año de edad, y que reside en Las Pavas. Pues bien, ayer Florinda salió de su casa a un puente del río Torres. El puente mide una altura con relación al río de 12 metros. No se explica cómo Florinda resbaló y descendió esa altura hasta consumirse en las heladas y quietas aguas del mismo. Al principio Florinda hizo esfuer-

zos con sus mancos, pero todo fué en vano. En esa acortó a pasar por allí un hombre que notó un movimiento en el agua. Por curiosidad fue a investigar y cuando bajó y estuvo a la orilla del río, se dió cuenta exacta de lo que sucedía. Lo demás se lo imaginaron nuestros lectores. El hombre sacó a Florinda casi ahogada, muerta, y a no haber sido por él, ya Florinda no estuviera en su hogar de Pavas.

ACCIDENTE

Ha sufrido un accidente de gravedad, el señor don Ramón Hernández Sánchez, ex-músico de las bandas militares de Anjuela y Heredia, quien ha sido hospitalizado en el San Juan de Dios. Hacemos sinceros votos por su pronto restablecimiento.

C23.254.722.18 monto de los ingresos

Q 2.906.840,27 ha sido el promedio mensual de entradas durante esos ocho meses

Q 3.247.212,70 SE PERCIBIERON EN ABRIL, QUE HA SIDO EL MES DE MEJORES ENTRADAS

Q 2.758.889,62 fué a lo que llegaron los ingresos en junio, siendo esa la menor entrada.—En agosto se experimentó una reacción sobre el mes anterior, aumentando las rentas en cuarenta mil colones.—De octubre en adelante pasarán los ingresos detras millones cada mes, por la intensificación en las importaciones

Esta mañana uno de nuestros redactores logró obtener en fuentes debidamente autorizadas una importantísima información relacionada con los intereses de la administración pública en los meses que van transcurridos del presente año de 1938, es decir de enero a agosto inclusive.

Recientemente el gobierno dió orden a las diversas dependencias administrativas que poseen estos datos, de no suministrarlos a la prensa, ignoramos con que objeto pero a pesar de esa prohibición que incluye a los periódicos que están al servicio de la política oficial, hemos podido obtener los datos de los oficiales que ofrecemos a con-

tinuación a los lectores de NOVEDADES.

El monto total de las entradas fiscales en el tiempo que hemos mencionado, se eleva a 23.254.722,18 colones. Sacando el promedio mensual de estos ocho meses, resulta que serían de 2.906.840,27 colones los ingresos mensuales, es decir, falta poco menos de cien mil colones para que esos ingresos hubieran sido de tres millones mensuales, como promedio.

Durante todo este tiempo, ha sido el mes de abril el que ha dado la más alta entrada, con 3.247.212,70 colones, la cual es bastante buena. Contrariamente, fue en junio cuando se percibió la

APROBADO EL REGLAMENTO PARA CONGRESO ODONTOLOGICO CENTRO

El siguiente es el reglamento que ha sido aprobado para el primer congreso odontológico centroamericano que tendrá lugar en San Salvador el próximo mes de noviembre. Es el siguiente:

1.—El Congreso tiene por objetivos principales contribuir al progreso de la Ciencia y la Técnica Dentales en sus relaciones con la menor, que solo llegó a 2.758.889,62 colones.

En el mes de agosto que acaba de terminar, se experimentó una reacción en los ingresos en relación con los del mes anterior. En Setiembre se estima que serán más o menos iguales a los del anterior.

Ya en octubre comienzan a ser más grandes, pues es cuando se intensifican los pedidos de toda clase de mercaderías por motivo de las fiestas de navidad y fin de año. Se calcula que en esos meses, pasarán de los tres millones de colones los ingresos fiscales.

La fecha límite señalada por el comité organizador para el recibo de los trabajos, es el 20 de octubre venidero

Se dictarán medidas que convengan a los gobiernos y las universidades centroamericanas para proteger eficazmente el ejercicio legal de la profesión y combatir el empirismo

LOS CONGRESISTAS TENDRAN DERECHO A PRESENTAR AL COMITE ORGANIZADOR CUANTAS INICIATIVAS UZGUEN CONVENIENTES PARA EL MEJOR EXITO DEL CONGRESO

salud pública y el mejoramiento de la raza y propender por todos los medios, al acercamiento y fraternal unión de todos dos profesiones autorizadas en las repúblicas del istmo Centroamericano.

2.—Podrán formar parte del mismo todos los cirujanos dentistas y demás miembros de las distintas ramas de la Ciencia Médica que lo soliciten y que hayan obtenido su título en las Escuelas respectivas de Centro América, o se hallen debidamente incorporados a ella ejerzan legalmente la profesión.

3.—También serán considerados como parte integrante del Congreso los invitados y los "Demostradores", que como su nombre lo indica, serán los representantes de casas manufactureras de artículos dentales que vengyan a darnos a conocer prácticamente las bondades de tales artículos.

4.—Los miembros del Congreso se clasificarán como sigue: honorarios, aquellos que al efecto designe el Comité Organizador; activos, los profesionales que presenten trabajos, de número o adherentes, aquellos que participen en el Congreso sin haber presentado trabajos; delegados, quienes vengyan en

representación de las Universidades y de las Sociedades Dentales de Centro América y además países; y por último, invitados y "demostradores", los designados en el párrafo anterior.

5.—Los temas por desarrollar son libres, aunque dando la preferencia a asuntos de investigación u observación personal que de alguna manera contribuyan al adelanto de la Ciencia Dental. Además de los trabajos escritos, serán bien recibidos los ejercicios prácticos y las demostraciones clínicas.

6.—Hay también temas oficiales u obligados, que son los siguientes: 1º Unificación de los planes de estudios; 2º Equivalencias de estudios y de títulos y requisitos que habrá de llenar para conseguirlos; 3º medidas que convendría dictasen los gobiernos; y las Universidades centroamericanas para proteger eficazmente el ejercicio legal de la profesión y combatir el empirismo; y 4º Adopción de una insignia para la odontología centroamericana.

VII.—Todo el trabajo deberá ser acompañado de un resumen, cuya lectura no excederá de diez minutos en los correspondientes a

ORGANIZACION DE LAS SECCIONES CANTONALES DE LA UNION Y CONFRATERNIDAD GUANACASTECA

Es infundada la especie que ciertos individuos egoístas se han dado en propalar de que la Confraternidad Guanacasteca desapareció al salir del país el Doctor Vargas

Los miembros de este partido sabemos ser consecuentes con nuestro jefe y la mejor forma de demostrarlo es procurando el engrandecimiento de nuestro grupo y continuar sin descanso la lucha por el triunfo de sus ideales, hace la declaración el comité central de prensa

Los últimos acontecimientos políticos vienen a robustecer los conceptos que el Jefe de la Unión y Confraternidad Guanacasteca, doctor don Francisco Vargas Vargas, emitió en su mensaje a sus correligionarios, momentos antes de tomar el barco que habrá de conducirlos hasta Nueva York, donde dicho sea de paso, se halla desde el domingo pasado. Abogaba el Doctor Vargas porque las columnas de la Confraternidad se mantuvieran firmes listas para la lucha. Porque ésta para los partidos ideológicos y organizados, no se contrae a las campañas electorales. Esto viene a ser más bien organizado, no se contrae a las campañas electorales. Esto viene a ser más bien secundario. Lo esencial en ellos es que se mantengan siempre en pie para abogar por los postulados que informan sus tareas.

El programa de la Unión y Confraternidad Guanacasteca no fue hecho al acaso. Fue el resultado de un maduro estudio de las condiciones reales del Guanacaste y de sus habitantes. Surgió de la glera, de abajo. Por eso es la voz de los hombres de la pampa y de la montaña; del habitante de toda esa rica porción del territorio nacional que no ha contado más para los hombres que se llaman de gobierno, que en tiempos de elecciones. El programa de la Confraternidad no es una tuerca para cazar votos. Es la plataforma de un Partido de hombres machos que luchan por su propia reivindicación; de gentes que se esfuerzan por sacar del ostracismo y del ol-

vido inalficables, a su provincia; que trabajan por el mejoramiento de las condiciones del peón y del sabanero, a quien se condena a vivir con míseros salarios de hambre, sin protección médica, sin hospitales, sin medicinas y sin ninguna comodidad, tan solo para que de esta manera, mientras el pueblo perece en la ruina y en la miseria, el terrateniente, el latifundista y sus caporales, puedan acumular millones y llevar una existencia de boato. Lucha la Confraternidad contra la política rastrera que ha encumbrado a los mediocres en menoscabo de quienes tienen aptitudes, a quienes se anula porque no son serviles. Labora por llevar al pueblo el convencimiento de que solo por la cultura puede llegar a ser grande y librarse de la carcoma y del comején que arruina.

La incertidumbre e indecisión de los políticos en la hora actual; la falta de valores que puedan congregar a las masas en estos instantes; la política de los "tantos" ya proverbial en nuestro país; el hecho mismo de que no se atiende a buscar al hombre apto por sus dotes de estadista para que rijan los destinos de la nación, sí a quienes pueden ser monigotes de determinados grupos de amoraless, vienen a demostrar palpablemente la necesidad de procurar a la mayor brevedad posible la organización de las fuerzas vivas de la nación; hoy dispersas, en grupos políticos homogéneos y debidamente orientados. La Unión y Confraternidad, nacida en las me-

ras sabanas guanacastecas, es en el momento actual la única fuerza organizada en aquella provincia y una de las muy pocas que responden a lo que exige el país en estos momentos. Por eso viene ganando voluntad des y encontrando convencidos en otras partes del territorio. Ciertamente que hay quienes, sabedores de lo que esto significa en contra de sus intereses egoístas, se han dado a propalar la especie de que la Confraternidad ha dejado de existir desde el momento mismo en que el doctor Vargas salió del país mas, argumento es éste que no tiene ninguna base. Nunca más heroica ha sido nuestro movimiento que en estos momentos en que el Jefe se halla lejos del territorio patrio. Los miembros de este Partido sabemos ser consecuentes con quien lo formó. Por eso hemos oído su palabra y hemos empeñado la nuestra de continuar procurando el engrandecimiento de la Confraternidad y vigorizándolo en la campaña por sus ideales. Por eso también, en su oportunidad y siguiendo los consejos sapien-tes del doctor Vargas, habrá de celebrarse la convención del Partido para revisar el programa y establecer nuevas normas para la lucha. Ahora se trabaja en la organización de las secciones cantonales, porque estimamos que la mejor forma de ser consecuentes con nuestro jefe, es seguir sus indicaciones y mejorar lo que su salud le obligó a dejar cuando los frutos comenzaban a manifestarse. Sección de Prensa de la Confraternidad.

VOZ DE LAS AMERICAS

POR LA RADIO, ANOCHE

PANAMA, 28 — Por correo aéreo de hoy espera la cancillería recibir uno de los protocolos, originales del arreglo de límites firmado ayer en Costa Rica para someterlo a la consideración de la Asamblea en su sesión del viernes próximo.

B. AIRES, 28 — El Presidente Ortiz hizo un llamamiento a Benes, presidente checo, en beneficio de la paz mundial y la prensa, menos la izquierdista, encomia la política pacifista del primer magistrado de la nación.

PANAMA, 28 — A pedimento de su autor el diputado Quintan, fué retirado de la consideración de la Asamblea el proyecto de Registro Civil por imposiciones avasalladoras de elemento político.

MONTEVIDEO, 28 — Regreso hoy de Buenos Aires el secretario de R. R. S. E. señor Guan, trayendo consigo para la firma del presidente el proyecto final para la paz del Chaco, manifestando q

entera complacencia por las atenciones recibidas en Argentina.

GUATEMALA, 28 — El gobierno designó hoy los delegados a la Conferencia de Radios que ha de reunirse aquí en noviembre próximo con representantes de toda la América Latina, facilitando todo medio para el éxito de ese congreso.

ASUNCION, 28 — Terminados los preparativos oficiales para el recibimiento del presidente brasileño Getulio Vargas, visita anunciada para fecha próxima.

MEXICO, 28 — El gobierno por sí o compañías nacionales por el Estado protegidos establecerá una flota mercante destinada de preferencia a la exportación de petróleo.

MEXICO, 28 — Según censo 20 mil finterillos y curanderos prácticos en la República y se ha iniciado una fuerte campaña para batirlos declarándose simpatizadores de la iniciativa once gobernadores de estados.

Los fiscales de enero a agosto de 1938

EL PRIMER AMERICANO

temas libres"; a los "temas oficiales" se les concederá mayor tiempo.

VIII.— La fecha límite señalada por el Comité Organizador para el recibo de trabajos, es el 20 de octubre de 1938.

9.—Las sesiones se celebrarán en el paraninfo de la Universidad de El Salvador; las prácticas se verificarán en la Escuela de Odontología instalada en el propio edificio de la Universidad.

10.—Las sesiones científicas serán presididas por los jefes de las distintas delegaciones, de acuerdo con el programa.

11.—El programa oficial que al efecto elaborará el Comité Organizador y en armonía con el número de trabajos que se presentaren.

12.—Los congresistas tendrán derecho a presentar al Comité Organizador cuantas iniciativas juzguen convenientes para el mejor éxito del Congreso; y durante las sesiones a hacer uso de la palabra hasta por dos veces acerca de cada tema, con una duración máxima de diez minutos cada vez, a fin de hacer sus observaciones o pedir aclaraciones, a terminarse la lectura correspondiente.

13.—El autor o en su defecto el encargado de leer un trabajo, tendrá derecho a hacer uso de la palabra por una sola vez, durante 10 minutos, para hacer las aclaraciones que se le pidan y contestar las observaciones que le sean he-

REX



EL REY DE LOS CIGARRILLOS POR SU CALIDAD Y SABOR



- VALORES POR EFECTIVO
- ACCIONES PARA EL CONCURSO DEL 2 DE OCTUBRE

Viaje a Costa Rica prepara la Asociación de Jóvenes Cristianos del EJERCITO NORTEAMERICANO DESTACADOS EN PANAMA

Apunaleado en las imedidaciones del mercado

A las 18.30 horas de anoche fue apunaleado por la espalda, en las inmediaciones del Mercado Central de San José, Jesús Torres, de 38 años de edad.

Los dos estaban en su sanatorio, pero parece que la causa que originó la desgracia se debe a unas cuentas de dinero que tenían entre ambos.

La puñalada le interesó el pulmón produciéndole una herida que se tilda de 2". Fue atendido en la Sala de Emergencia del Hospital San Juan de los Ríos por el doctor don Adolfo Gómez de la Guardia. Su estado continúa siendo grave.

Informamos la semana pasada de la llegada al país de un grupo de 42 oficiales del ejército norteamericano destacado en la Zona del Canal de Panamá, pertenecientes a Fort Randolph, quienes vinieron en un yate expreso, habiendo permanecido tres días en Costa Rica.

Su objeto principal era el de visitar el volcán Irazú, del que tanto hubieran oído hablar. Posteriormente habían estado en contacto con la junta de turismo que les suministró la más completa información acerca del país. A Limón fue a recibirlos el gerente don Juanito Romagosa, quien con su habitual gentileza les proporcionó los datos históricos y de toda índole que le pidieron.

Hicieron otras visitas y antes de partir manifestaron al gerente impresión del país, de sus costumbres de la junta que llevaban la mejor bría, de su vida tranquila, simpie-

Los 42 oficiales que estuvieron la semana pasada en el país llevaron las más gratas impresiones

EN NUMERO REGULAR SE PREPARAN PARA HACER LA EXCURSION A PRINCIPIOS DE NOVIEMBRE

La junta nacional de Turismo ha estado enviando gran cantidad de material de propaganda

za, buen clima, etc. todo lo cual hacía que el deseo de volver para hacer una más larga temporada.

A su llegada a Panamá han hecho la mejor propaganda del país a tal punto que la junta recibió según informes que obtuvieramos en la mañana de hoy, noticia relacionada con la próxima venida de otro grupo regular de excursionistas también del ejército. Son ahora los miembros de la asociación de jóvenes cristianos que existe en el citado ejército, quienes se han

dirigido a la junta nacional manifestando que preparan viaje seguramente para principios del mes de noviembre próximo.

Se les han enviado toda clase de material de propaganda, tarifas de todos los servicios requisitos que deben llenar para ingresar al país etc. ero la mejor propaganda que se puede desear es la que hacen quienes ya han visitado el país y llevan buena impresión. A esto contribuye poderosamente el buen trato, la cordialidad y las facilidades que proporciona la junta de turismo

a todos los visitantes, con lo cual se está realizando una encomiable labor, por la que felicitamos al señor Romagosa así como a sus activos y eficientes colaboradores.

10 PATENTES DE LICORES PARA PUERTO CORTES

Por haber arrojado la población de Puerto Cortés un censo demográfico de 2400 habitantes, y la municipalidad del Cantón de Osa autorizará el remate, para aquel lugar de 10 patentes para venta de licores, 6 para taquillas y 4 para bebidas extranjeras. Ese censo fué levantado hace unos dos meses y de esa época a esta parte estimase ha disminuido esa población, que lo es de la llamada golondrina en unas 500 personas, por lo menos, por lo que posiblemente reduzcase el número de patentes a remate.

DE PLACEMES EL HOGAR CALDERON AGUILAR

El feliz advenimiento de un nuevo muchachito, es motivo de inmensa alegría en el hogar del caballero don Gonzalo Calderón y de su respetable señora esposa doña Ofelia Aguilar de Calderón. NOVEDADES les desea muchísimas felicidades.

LA COMIDA DE ANOCHE EN LA LEGACION AMERICANA

Anoche en su legación, el excmo. señor Mr. William H. Hornibrook ministro de los Estados Unidos en Costa Rica y su señora esposa doña Ylandó de Hornibrook, ofrecieron una comida en honor del Excmo. señor licenciado don León Cortés presidente de la república y de su señora esposa doña Julia de Cortés.

RUMBO A PANAMA

Prepara viaje para Panamá don David Salas.

CUMPLEAÑOS

Hoy cumple años el caballero D. Fernando Piza Chamorro. NOVEDADES felicita muy atentamente a este estimado amigo. VEDADES le desea muchísimas felicidades, a la estimable señora doña Delfina Fernández de Pinto.

EL MATRIMONIO DE ESTA TARDE

Esta tarde a las cinco y media en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, y en medio de la mayor intimidad, contraerán matrimonio don Hernán Aubert R. y la simpática joven damita Sohora Vaglio Zamora, elemento muy estimados entre sus numerosas amistades y boda de la cual ya habíamos dado cuenta en nuestras ediciones pasadas. NOVEDADES les reitera sus sinceros votos porque sean muy felices.

LA FIESTA INFANTIL DE ESTA TARDE

Esta tarde en la casa de habitación de sus padres, el simpático amiguillo Jorgito Blanco Campos, ofrecerá una fiesta a la cual ha invitado a sus infantiles amistades, con motivo de festejar sus cumpleaños. NOVEDADES le envía sus felicitaciones.

ANA ISABEL BROUIN POCHET

NOVEDADES felicita cariñosamente a la encantadora chiquilla Ana Isabel Brouin Pochet, con motivo de cumplir hoy su primer año de vida.

SEGUNDA EDICION DEL FOLLETO "NOTES ON THE ARCHAEOLOGY OF COSTA RICA"

HA SIDO PUBLICADA TAMBIEN POR LA JUNTA NACIONAL DE TURISMO

Gran importancia ha alcanzado en el país y el exterior esta importante publicación de don Jorge Lines

Hace dos años editó la junta nacional de turismo un folleto de don Jorge A. Lines sobre arqueología de Costa Rica, ilustrado con numerosos grabados, sobre los indios, sus trabajos, etc. Es de un gran valor histórico y científico y mereció la más cálida acogida de todos los entendidos en estas cuestiones, tanto del país, como del extranjero. Numerosos turistas que han

PAGINA DE LA MUJER

BEATRIZ RAWSON GONZALEZ

Hora de amanecer. Brillan apenas en el horizonte los primeros destellos de la aurora. Hora de trinar de pájaros. En los jardines huelen mejor las flores y sus colores son más diáfanos. Es el momento en que la vida comienza. Las ilusiones son en este instante a manera de sonrisas, polieromadas. El camino es un sendero de maravillosos pensamientos. En el corazón palpitan por primera vez los nobles y elevados sentimientos, y en la cabeza bullen los más dulces pensamientos.

Hora de amanecer. Quince años. Y el hogar se estremera de alegría. Y las amistades hacen sus más delicadas manifestaciones.

Es que Beatriz Rawson González cumple hoy sus quince años. En sus ojos ya brillan también los destellos de su propio amanecer.

Comienza la vida. Y para ir por su sendero tiene todos los dones de la belleza que la adorna. Ojos de maravilla. Cabellos que son blondos, y sobre todo una rara inteligencia y un bagaje de bondades en el alma.

Es el día de la felicidad. NOVEDADES al consignar esta nota para Beatriz Rawson González, si no ha podido describir bien su belleza en los trasos de la pluma, al menos y como un presente publica su retrato que habla mejor que las palabras.

Y que la felicidad sea eterna compañera, por buena, por noble y por bella.



FOSFO KOLA

por estar compuesto de los medicamentos mejor recomendados para desolver el organismo los elementos agolados. La FOSFO-KOLA también estimula el apetito y levanta el espíritu, convirtiéndolo en optimismo y alegría. La FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier farmacia del país a precio razonable.

EN HEREDIA

En la ciudad de Heredia estuvo de paseo don Mario Villalobos Dóbles.

BAILE EN DESAMPARADOS

El próximo domingo de las 16 a las 20 horas se llevará a cabo un baile en honor de la respetable señora doña Julia F. de Cortés, esposa del señor Presidente de la república. La Marimba Escasú ejecutará un espléndido programa.

ATENTO SALUDO DE CUMPLEAÑOS

En el día de su cumpleaños NOVEDADES envía su más respetuoso mensaje de felicidad, al Excmo. Sr. don Juan Odendhal, Obispo de Limón, en cuyo puerto esta tarde será festejado con un homenaje de simpatía.

BAILE EN MORAVIA

Mu agradeceremos el envío de la presente invitación: El comité de festejos del Club Sport Unión Deportiva de Moravia se siente complacido en invitar a usted al gran baile social que tendrá lugar en sus amplios salones, el domingo 2 de octubre de 2 a 9 de la

tarde. El programa musical estará a cargo de la muy acreditada orquesta de Julio Jiménez. 7 profesores. Cuota caballeros 1.50. Esta invitación es personal y se exigirá a la entrada.

ESPACIOS OCIOSOS

AMOR Y AMISTAD

Hay términos, palabras, sentimientos, que es corriente confundir; y no se sabe, donde comienza el uno y termina el otro. De esto da fe un caso muy típico. El amor y el odio, que no es raro que se engendren mutuamente, cuando se manifiestan con intensidad.

Pero hay otros dos que, fuera de quienes los sienten, la humanidad suele equivocarse, ora por malicia, ora por costumbre, ora por necesidad; tales son el Amor y la Amistad. En el fondo, en lo sustancial, puede decirse que son sinónimos, puesto que, ambos expresan cariño hacia otro semejante. Pero cuando es necesaria su aclaración, que tomen forma individual para su comprensión, y, sobre todo, para su distinción, en aras de la buena fama, dijérase, de la Amistad, una línea más y se sabrá por qué lo anterior, se descomponen y sugen un abismo, la sencillez del individuo, que los hace diametralmente opuestos.

Puede darse una definición, que es posible algunas o muchas, encontrarán exagerada, más estoy cierto de que no la encontrarán así, aquellos que ambos sentimientos heyan sentido con vehemencia, y es la siguiente: El Amor, bajo todas sus formas, es una pasión sexual. La Amistad, sin implicarla con la camaradería, es una pasión espiritual. Más, un culto, un credo.

que aquella primera edición se había terminado, se procedió a hacer la segunda, la cual se ha terminado ya, empezando a circular inmediatamente.

Se ha hecho una nueva portada litografiada, que es realmente maravillosa y la cual da un mejor aspecto a la valiosa publicación. Se estaba esperando para hacer envíos de ella a numerosas personas del exterior que la habían solicitado. Ha sido también editada por la junta de turismo.

Y colocado en este terreno ese dolo sentimental, la Amistad, desde luego, queda en un plano superior, el que le corresponde.

Por qué esa arbitraria definición, se preguntará, que relaja el amor y oxalta la amistad, si ambos en su acción pueden pervertirse o sublimarse?

Esto no sucede. El amor jamás es sublime; puro, desinteresado, excepto, claro es, del divino, como el de Teresa de Cepeda para con el Salvador; y del producido por lazos familiares, pero aquí se entienzo que se habla del erótico, y si fuese, sublime, o mejor si así pareciera, debe haber la completa certeza de que está disfrazado, cosa grave que lo empuera, haciéndolo degenerar en hipocresía. Por lo que no posee aquellas bellas cualidades? porque es de la carne. Y la Amistad? Ya veremos. El Amor, el enamoramiento, tienen por fin, quisiérase o no, digase o callese, por culpa de la cultura, de la sociedad con su tara de prejuicios, satisfacer un deseo sexual. Por lo tanto, es carnal imperfección; pasiones y apetitos bajos. Ni el amor platónico está libre de tal vicio; pues si lo despierta una belleza corporal, ya se desea su posesión, lo que significa que la sencillez ha tomado parte, y entre más platónico (imposible) sea de satisfacer el deseo, más se aviva la concupiscencia. Si es el dinero o sus similares, la causa del tal amor, también lo degenera, y quizás más. Ahora, si es a consecuencia de las virtudes del ser deseado, a quien tal efecto producen, debe ser un efecto nacido con unos siglos de atraso. En los tiempos que corren, no existen tales platonismos. Asimismo, puede ser que un cuerpo espléndidamente perfecto cause una sana y alta admiración, cosa muy distinta del amor platónico, y, sin embargo, se suelen entreverar.

La Amistad, es el sentimiento más noble que puede hacer estremece al corazón, aún más, si

alma. Tal vez, es el único ideal que ha dejado de serlo, para convertirse en una realidad, precioso presente de Dioses, para la dolida humanidad... El amigo acrece el regocijo en nuestros momentos felices; y es bálsamo delicioso en los crudos asaltos de la vida. La Amistad está por sobre todo; y perdura, a través de todo.

Algo que leva a ese por encima del Amor, es que posee el mérito de ser homosexual. (No faltará a quien parezca extraño y llame la atención, debido a la acepción técnica que la generalidad de las gentes da a estas palabras, lo que es un error, pues, homosexual puede usarse para que son personas de un mismo sexo, como en las cosas homógenas; e intersexual, cuando es entre los sexos, y no sólo para dar entender un intermedio sexual.) Esa comunión de pensamientos, ideas, proyectos, ambiciones, y en fin, esa mutua transmisión de las concepciones cerebrales, es lo sublime de la amistad. La confianza íntima que se crea en una Amistad intersexual, sería suficiente para superarse sobre el Amor. Este jamás da esa familiaridad, al contrario, establece el recelo. Pruebe de ello es que un hombre y una mujer mantienen una plena amistad; más, ésta se troca, por desdicha, en enamoramiento. Indiscutiblemente, asociación bella concordia, se transformada en una tempestad de rencillas. El Amor perverte la Amistad. He, pues, aquí por qué la Amistad es espiritual, nada la envilece; permanece extraña a toda posición infame. Cuando a una amistad se rompe, no era tal; y si era, es un simple alejamiento; los pensamientos, los recuerdos, los actos, mantendrán unidos aquellos dos espíritus, por siempre. Jamás se oírán de ambos, recíprocamente, ni la censura, ni el ataque, ni el yelpidioso jamás bien se escuchará el elogio, la defensa, porque, como fuimos amigos...

SECCION DEPORTIVA

LIBERTAD TRIUNFO EN EL ENCUENTRO DE ANOCHE, POR EL CAMPEONATO DE PRIMERAS.

NOMBRADOS POR LA FEDERACION LOS ARBITROS PARA LOS ENCUENTROS DEL DOMINGO

EN EL DE PRIMERAS DIVISIONES ENTRO GIMNASTICA Y HEREDIANO SE NOMBRO A ALFREDO FLORES

En la sesión celebrada anoche por la Federación Nacional de Fútbol se procedió al nombramiento de árbitros para este domingo y para lo de la primera semana de octubre. Para los del domingo en sus tres categorías son: Primeras divisiones entre Gimnástica y Herediano; Alfredo Flores y como guarda línea Luis A. González y Julio Güell. Segundas: Unión - Cartago; Eduardo Salas; Gimnástica - Atlántico Mariano Valenciano, Liga Deportiva Ala Juulense - Libertad; Cornelio Salazar; Herodiado Mézico Carlos Monje. Terceras: Guadalupe Gimnástica José Francisco Muñoz; Angeles contra Libertad Carlos Hernández.

MUSICA PARA ESTA NOCHE

- Programa del concierto que ejecutará la Banda Militar de San José a las 20 horas, en el Parque Central, bajo la dirección del director general de bandas coronel Roberto Cantillano: 1.- Himno a la patria. 2.- Julio Fonseca. 3.- Las Víperas Sicilianas. 4.- Obertura de la ópera. Verdi 5.- Melodía. Friml. 6.- Mitoico a la antigua. Kargachoff. 7.- Luisa. Romance musical. 8.- Clemencia. Gran vals. Rafael Chavez T.

Después de reñida contienda, los Libertos lograron una anotación de 46 puntos, contra 28 del Orión

ESTE ULTIMO EQUIPO TUVO DESTACADA ACTUACION:—EL PRIMER TIEMPO LA VENTAJA ER ASUYA, HABIENDO ANOTADO DIECIOCHO PUNTOS CONTRA QUINCE

En el match femenino entre UUnión y Minerva, resultó vencedor este segundo, mediante una anotación de diecisiete contra siete y el Orión venció al Athletic, por el campeonato de segundos masculino

Como lo informa nuestro colega la TRIBUNA en su edición de hoy y en forma exclusiva, anoche se efectuaron tres encuentros de basket ball, por los campeonatos de primeros y segundas masculino y femenino. En primer término el Orión se enfrentó al Athletic por el torneo de egundas divisiones; el triunfo fue para los del Orión por 27 a 12. No obstante la ventaja fue ra desde un primer momento por en buenas jugadas. Seguidamente

el ganador, los del Athletic efectuaron el cotejo correspondiente a primas femenino, el que, el que se verificó favoreciendo al Minerva en cuanto a la victoria, mediante una anotación de 17 a 7. Por el Unión alinearon: Lilia Tauxi; Nani Herrera, Elsie Fonseca, Florita Quiones, Billú Bonilla, Georgina Zamora, y Lia Cordoz. Los siete puntos fue ron anotados así: Elsie Fonseca 4; Florita Quiones dos y Nani Herrera uno. Por el Minerva alinearon: Gladys Mora Molina; que logró 3 puntos; Berta Rojas; Miriam Mora Molina, Julieta Castro, anotando de ce puntos; Virginia Carranza dos puntos; Carmen Asi y Ofelia Moya.

4 GRAMOS Y MEDIO DE MARIHUANA EN PODER DE UNA NEGRA EN LIMON

Esa cantidad de la pernicioso droga le fue encontrada al ser detenida por el resguardo

ENVIADA PARA SU JUZGAMIENTO A LA AGENCIA PRINCIPAL DE POLICIA D ESALUBRIDAD

Dimos cuenta la semana pasada del éxito con que han emprendido las autoridades de policía y el resguardo de Limón, una campaña contra los vendedores y productores de drogas, adictos, traficantes y productores de drogas estupefacientes, principalmente marihuana, que es la que con mayor frecuencia se emplea allí, por ser aquella zona la más propicia a su cultivo.

Esta mañana nos enteramos de una nueva aprehensión realizada por aquellas autoridades; se les dió cuenta de las actividades de una mujer de la raza

de color que se dedicaba a la venta de marihuana, la cual estuvo siendo vigilada durante algún tiempo hasta que fué sorprendida.

Se presentaron varios hombres del resguardo en su casa y al practicar el registro le encontraron cuatro gramos y medio de la pernicioso droga, que fueron decomisados. La culpable del delito que violada a esta ley, ha sido enviada a esta capital a la agencia principal de policía de salubridad pública, que es la encargada de tramitar estos asuntos.

NOMBRADOS LOS COMITES QUE TRABAJARAN EN PRO DEL MONUMENTO AL DR. MORENO CAÑAS

Antenoche fueron integrados esos comités

Mañana ha de cumplirse un mes del fallecimiento de tres integrideros ciudadanos muertos por la desleal mano de un cobarde asesino: el doctor don Ricardo Moreno Cañas, el doctor don Carlos Manuel Echandi Lamamán y don Harry Arthur Maynard. El país, no ha dejado, ni un solo instante, de llorar tan infuasto acontecimiento. La nación continúa de luto, como vida en sus días más trágicas ante la intensidad y alcance del atroz tropello. Y ha querido el país rendir homenaje en mil formas diversas a la memoria siempre grata de esos caballeros. Una de ellas, y en reconocimiento a los méritos excelso que adornaron al Dr. Moreno Cañas, ha sido la de levantar un monumento que perpetúe ante las generaciones futuras el nombre del insigne ciudadano. Antenoche, el Comité pro - Monumento a Moreno Cañas se reunió en el despacho del doctor don Alejandro Vargas Araya, habiendo procedido a organizar los diversos comités, los cuales quedaron integrados en la siguiente forma: Comité central: Presidente, don Gonzalo Montero Berry; Secretario, doctor don Alejandro Vargas Araya; vocales: don Deifilio Alvarez, don Guillermo Valverde, don Angel Pastor Mena y don León Avi-

la. Como tesorer general figurará don José Joaquín Alfaro. El comité de recaudación lo integran: don Santiago Crespo, don Rodrigo Perera, don Gonzalo Pinzón, doctor Carlos Manuel Fernández, don Adriano Arié y don Benito Marin. El comité de propaganda por radio quedó integrado por don Adriano Arié y don Gonzalo Pinzón. El de prensa por los señores Luis Portuégas, A. Zelaya y J. Antonio Zavaleta, y como representantes del comité de recaudación de los obreros, don Martín Hidalgo y don Gilberto Cubero.

El comité de señoras y señoritas lo integrarán doña María Alfaro de Mata, doña Betty Barahona de Alfaro, y señoritas Julieta Fernández Solorzano, Hortensia Zelaya y Fidehna Brenes. El comité central ha querido manifestar al público que las únicas personas autorizadas para la recaudación de fondos son las que se mencionan en el respectivo comité, a las que auxiliarán los miembros de los demás comités. La primera lista de contribuyentes será publicada en breve y la encabezará el señor presidente de la república con una contribución de 50 colonos. En próxima ediciones daremos news de los detalles de la marcha de los trabajos pro - monumento.

TIPOGRAFIA Y FOTOGRAFADO DE LA TRIBUNA. Talleres montados según los últimos adelantos, lo que nos permite ejecutar toda clase de trabajo correspondiente a las Artes Gráficas, garantizando RAPIDEZ, PULCRITUD Y ECONOMIA

Bien podemos decir que este precioso templo es el más grande milagro de Santa Teresita

SU PRECIOSO SANTUARIO SERA ADMIRADO AL CONTEMPLAR LOS DELICADOS TRABAJOS DE ORNAMENTACION ARTISTICA

Dice el comité organizador de los festejos patronales de Santa Teresita del Niño Jesús.—Tendrá lugar en esta capital durante el sábado y domingo próximos

Para el sábado y domingo próximo; han sido organizados los festejos patronales de Santa Teresita del Niño Jesús en el Santuario de esta capital, habiéndose preparado un atractivo programa, efectuándose además de los actos religiosos una gran feria. La invitación que hace el comité organizador es la siguiente:

"Nuevos y muy justos motivos tenemos para celebrar con el mayor entusiasmo, devoción y reconocimiento el día de nuestra amada Patrona la Pequeña gran Santa de nuestros días, la humilde Virgen de Leticia.

Su precioso Santuario, que será la belleza de nuestro templo de la capital, como lo admirarán en ese día los innumerables fieles y devotos que asistirán, al contemplar los delicados trabajos de la ornamentación artística, trabajo; constantes que no han llegado a paralizarse ni un solo día a pesar de la crítica situación y dificultades casi insuperables.

Bien podemos decir con toda verdad, que este precioso templo, es el más grande milagro de Santa Teresita.

La ornamentación artística de la nave Central con sus hermosas Columnas, Capiteles y molduras, casi terminadas. Las preciosas gradas del Altar Mayor y del presbiterio; y el pavimento de escogido mosaico, ya colocados y termina-

dos, del presbiterio, construidos en los talleres de Obras Públicas. Valioso obsequio del Su premo Gobierno de la República.

Y la donación de una nueva Imagen de San Cayetano Padre de la providencia y protector de los pobres, que se bendicirá Solemnemente y se estrenará en la procesión. Obsequio de una generosa señora, gala de nuestra sociedad."

Hildebrando Meza, el ciclista nicaraguense que hacía el raid Managua-Panamá-Managua, falleció hoy

SUFRIÓ HACE UNOS POCOS DIAS UN GRAVE ACCIDENTE CUANDO SE DIRIGIA DE CARTAGO A EST ACAPITAL

Había cubierto ya casi los dos terceras partes de su recorrido de regreso a su patria

En su oportunidad NOVEDADES decía conocer a sus miles de lectores la arriesgada odisea de un joven ciclista nicaraguense que, pedaleando había venido desde Managua, pasando por esta capital y seguido hasta la ciudad de Panamá, de donde, tras corta permanencia regresó a Costa Rica, habiendo cubierto con toda felicidad el trayecto Panamá-City-Cartago. En los últimos días de la semana pasada, viniendo de Cartago hacia esta capital, sufrió un serio accidente, cuando un camión golpeó su bicicleta y cayó Meza produciéndose al-

gunas lesiones que obligaron su hospitalización en el hospital Mac Férat de la ciudad de Cartago, donde no obstante los muchos cuidados médicos que le fueron proporcionados, falleció esta madrugada.

NOVEDADES, al dar cuenta de este desgraciado suceso, hace presente a los deudos del señor Meza residentes en Nicaragua y a la colonia nicaraguense residente en el país, su sentida condolencia, haciendo suyo el duelo que les aflige.

MUSSOLINI MEDIA...

(VIENE de la Pág. UNO)

por el gobierno checo puedan ser considerados como propósitos de una manera seria". La respuesta de Hitler se refiere a su propio discurso anterior y dice: "Yo declaré del modo más claro que no tengo la menor idea de atacar el territorio checo y dentro de las condiciones que yo exigi un me declaré dispuesto a dar garantías formales para la seguridad del resto de Checoslovaquia".

CHAMBERLAIN APELA A MUSSOLINI

ROMA, 28 UP.—La agencia oficial noticiosa publicó un comunicado oficial diciendo que el embajador británico, conde Perth, somete al canciller, conde Ciano, una importante comunicación del gobierno británico con respecto de la amenaza de una guerra general sobre el problema de los Sudetes". Esta apelación del premier Chamberlain fué entregada al canciller a las diez de la mañana de hoy, y a las once y 30 minutos el ministro de relaciones italiano le entregó al embajador británico la respuesta de Mussolini, la que no ha sido dada a conocer. Sin embargo, se presume que el Duce no rechaza por completo las sugerencias británicas, puesto que Italia no desea ir a la guerra.

MUSSOLINI MEDIARA EN EL CONFLICTO CHECO-ALEMAN

ROMA, 28 UP. FLASH.—En fuentes diplomáticas autorizadas la UNITED PRESS ha sabido que el premier Chamberlain se dirigió a Mussolini y al papa Pio XI en un esfuerzo de última hora para evitar la catástrofe que se acerca y pidiendo su mediación en el conflicto Checo-Alemán. Según dicen estos informantes, el Fuehrer Hitler ha aceptado al Duce como mediador en la disputa de los Sudetes, después de que ambos habían conferenciado por teléfono.

CHAMBERLAIN HARÁ UN TERCER VIAJE A ALEMANIA MAÑANA

LONDRES, 28 UP. FLASH.—La secretaria del premier Chamberlain anunció que el premier había recibido una invitación de visitar a Hitler en la ciudad de Munich durante el día de mañana.

TAMBIEN DALADIER IRA A ALEMANIA PARA PARTICIPAR EN LA CONFERENCIA EN MUNICH

PARIS, 28 UP. FLASH.—En las altas esferas del gobierno s ha sabido que el premier Daladier recibió una invitación de reunirse con el premier Chamberlain, el Fuehrer Hitler y Mussolini en Munich mañana, con el propósito de encontrar un cami-

no para arreglar la disputa de los Sudetes por la vía pacífica.

EL PAPA SE DIRIGIRA AL MUNDO POR RADIO

CIUDAD DEL VATICANO, 28 UP.—El papa Pio XI dirigirá una apelación al mundo por medio de un discurso que pronunciará desde la biblioteca de su residencia campestre de Castel Gandolfo. El discurso será en italiano, pero inmediatamente después será traducido a varios otros idiomas. La difusión se hará en una onda de 49.75 metros. La biblioteca de Castel Gandolfo está conectada con la Ciudad del Vaticano y con su estación de radio, haciendo posible la transmisión desde ella.

HITLER OCUPARA PARTE DEL TERRITORIO DE LOS SUDETES

LONDRES, 28 UP. FLASH.— Los gobiernos francés y británico propusieron a Hitler una nueva solución del problema Sudetes, mediante el cual el Fuehrer ocuparía las partes del territorio de los Sudetes donde reside la gran mayoría de los alemanes, mientras se creará sin demora una comisión internacional encargada de fijar las fronteras definitivas de la nueva Checoslovaquia, una vez que se haya resuelto el asunto de aquellos territorios donde la población es mixta, o sea donde los Sudetes y checos poseen derechos parecidos.

LOS EMBAJADORES FRANCES Y BRIANICO VISITARAN A HITLER HOY

BERLIN, 28 UP.— El embajador francés, Francois-Poncet y el británico, Sir Neville Henderson, visitaron al Fuehrer Hitler al medio día de hoy durante quince minutos y uno después del otro. Mientras tanto los embajadores de Polonia, España nacionalista y italiano visitaron al ministro de relaciones, von Ribbentrop en la cancillería.

SON FALSOS LOS INFORMES DE QUE ALEMANIA MOVILIZARA HOY

BERLIN, 28 UP.— El ministerio de prensa y propaganda informó a los corresponsales de la prensa extranjera de que son absolutamente falsos los informes de que Alemania envió un ultimatum al gobierno checo, y de que si no contesta de un modo satisfactorio hasta las dos de la tarde de hoy, Alemania anunciará la movilización de todas sus fuerzas armadas.

ALEMANIA POSPUSO SU MOVILIZACION

LONDRES, 28 UP. FLASH.— La invitación de que el premier Chamberlain hiciera otro viaje a Alemania fué recibida por él en el momento que él dirige un conceptuoso discurso sobre los recientes acontecimientos a la cámara de los comunes, a la que asistieron también los pares. El premier inmediatamente comunicó la noticia de este importante acontecimiento a la cámara, la que fué recibida con enorme júbilo no solo por los parlamentarios sino también las galerías que se encontraban repletas. El premier dijo que él había dirigido un último llamamiento a Mussolini para que el Duce intercediera ante Hitler, y como resultado de estas gestiones de última hora, Alemania dispuso posponer su movilización total durante veinticuatro horas, mientras los representantes de las cuatro potencias conferencian en Munich en un esfuerzo por solucionar el conflicto checo alemán por la vía pacífica. Durante su discurso el premier Chamberlain reveló que durante su primera conferencia con Hitler en Berchtesgaden el Fuehrer insistió que él estaba dispuesto a ir a una nueva guerra si no se podía arreglar el problema de los Sudetes inmediatamente.

Los mejores retratos
los hace
Hernández

La United Fruit ha comprobado que la sinatoka invade las plantaciones bananeras del Pacífico y toma medidas para combatir la enfermedad con los baños de sulfato de cobre y cal para lo que usará aeroplanos-regadores que están para recibir de los Estados Unidos.

En estas actividades otro el sistema que usa en sus fincas de bananos de Honduras, haciendo el riego por medio de cañería que tiene establecidas en todas ellas; aquí también lo hará, pero por lo pronto usará de aquel otro sistema que puede ser aplicado inmediatamente.

Esa enfermedad, que por aquel procedimiento químico es perfectamente combatible, presentase con más señalada fuerza en los bananales de Parrita, estando por el momento libre de ella, las plantaciones más al sur de la costa.

Esta enfermedad ataca únicamente la hoja de la planta: la llamada Panamá, que es de efectos de inmediato más destructivo, porque ataca la raíz, sin que hasta ahora se haya descubierto métodos para combatirla con éxito, existe en puerto Armuelles y los bananeros de la región del Pacífico permanecen "ojo avisor" para evitar el contagio.

De puerto Limón, nos comunican lo siguiente:

Rumorase que la Compañía Bananera suspenderá de un momento a otro el servicio de compra de banano "flaco" (tres cuartos) por malas condiciones económicas de los mercados europeos lo que sería altamente perjudicial a los cosecheros del litoral. Interesados en estos asuntos han pretendido, en vano, averiguar con la Compañía la verdad de las cosas, las que no niega ni confirma, reserva, después de luego, que acentúan la mala impresión que se tiene en estos asuntos.

MODERNO

MIÉRCOLES 28 de Setiembre de 1938 — A las 8.45 p. m.

HOY! — POR SEGUNDA VEZ — HOY!

Reprise a clamorosa petición por la Compañía

VILLALAZ-ORTIZ

de la magistral obra de Profilaxis social:

El beso mortal

En 4 actos breves tomados de la vida real y original del celebrado autor Loigie Conradie.—Primer Premio de la Real Academia Francesa en el año 1934!

Traducción del escritor español AMADEO GONZALEZ

REPARTO

Sylvia Villalaz ... Cecilia
Anita Villalaz ... Anita
Ester Garcia ... Augusto
Carlota Estrada ... Rosa
Dayse Miller ... Clara
Jorge Ortiz ... Dr. Juan Monroy
Alfredo Chamorro ... Raymundo Valdez
José A. Sánchez—Maximino Depenas
Edwin Brealey—Roque Valdez
Oscar Zamora—Don Baldomero
R. Mesa—Vernet
Orlando Blanco — Un obrero.



Esta obra se dedica con especial interés a la Facultad de Medicina, a las autoridades y a la prensa. — EL BESO MORTAL es una obra que expone al natural los peligros que para la sociedad significa las enfermedades mal llamadas secretas. PRECIOS.—Entrada 75 cts.—Preferencia 50 cts.—Gal. 25 cts.

Botón Sintonizador, Principal Característica De Los Radioreceptores 1939.

En los nuevos modelos hay ciertas innovaciones acerca de las cuales las fábricas han guardado absoluto silencio y que constituyen verdaderas sorpresas

El retorno de la popularidad de los discos musicales en los Estados Unidos ha causado verdadera revolución en la forma de los aparatos modernos.—Radiofonógrafos hay ahora de todos tamaños, desde pequeños de mesa hasta grandes y lujosos montados en armarios con compartimiento para guardar los discos

“NUEVA YORK, (Spa).— En nuestro número correspondiente al mes de junio — dice el Exportador Americano — pronosticamos que el botón sintonizador de precisión sería una característica común a casi todos los modelos radio receptores de 1939, y que sería en aumento el número de aparatos y mixtos de radio y fonógrafo.”

“Ahora que se han anunciado ya oficialmente muchos de los modelos de 1939, vemos el acierto de la predicción que hicimos en junio. Pero hay también en ellas ciertas cosas acerca de las cuales habían guardado las fábricas del ramo secreto absoluto y que en consecuencia constituyen verdaderas sorpresas.”

“El surtido de algunas fábricas no es tan variado como antes con lo que se ha querido simplificar las existencias, sin que ello quiera decir que no haya el necesario acostumbrada escala de precio número de modelos que cubren.”

“No podríamos ponderar demasiado la importancia de los aparatos mixtos de radio y fonógrafo, en la que respecta a los modelos de 1939. El retorno de la popularidad de los discos musicales en los Estados Unidos, ha venido a causar una verdadera revolución en la forma de los aparatos radioreceptores.”

“Y si bien es cierto que en los más de los países no llegó a descender como en éste el entusiasmo por tales discos, también lo es que buga ha vuelto

esté repercutiendo ya en todo el mundo.

“Radiofonógrafos hay ahora de todos tamaños, desde unos pequeños de mesa con placa giratoria al descubierto, hasta unos grandes y lujosos montados en armarios con un compartimiento para guardar los discos. Muchos de los más costosos están provistos de un artefacto que cambia automáticamente hasta diez y aún doce discos mezclados y repite la selección deseada, o les da vuelta, según uno quiera.

“Raros eran el año pasado y hoy los hay en abundancia, los pequeños en, pues, que la venta de éstos formará una respetable tanto por ciento del movimiento total de modelos de radio de 1939.”